

Inicio / Opinión

IMPRIMIR ENVIAR COMENTAR GUARDAR FAVORITOS - A + A

Delicious Digg Facebook Google Mister Wong My space Meneame Twitter

Retos después de la muerte de un capo

Por **Alonso Tobón**

OPINIÓN Cuando se aniquila el líder de la organización, al contrario de acabarla, genera a su interior un proceso de división y pugna.

Jueves 13 Enero 2011

PUBLICIDAD

Última hora

La mejor noticia de esta semana, es que te vas de viaje
07/08/2011

Programate con **AIRES**

Desde

Hacia

Saliendo

Regresando

Adultos Niños Infantes

¡Compra ya!

Síguenos en:

RENOVÁNDOS PARA TI

AIRES

Enlaces patrocinados

- PauteFacil.com

Facultad Terapia Respiratoria
Excelentes precios y oportunidades para financiar tus estudios. ¡Info!
Areandina.edu.co

Apartamentos Cedro Verde
Amplias zonas comunales y excelentes vías de acceso. al norte de Bogotá.
SolucionesInmobiliarias.com

La muerte de Cuchillo es, sin duda, un golpe contundente a las estructuras neoparamilitares que operan en el oriente del país. Sin embargo, es posible que a partir de este importante logro de la fuerza pública, la violencia aumente. El origen paramilitar, la estructura jerárquica y las disputas con los otros grupos armados en la región permiten prever un escenario de especial cuidado para consolidar la seguridad en los llanos orientales.

Desde el primer informe de la Comisión Nacional de Reparación y Reconciliación, se advirtió de la persistencia de facciones completas de las AUC que no entraron dentro del proceso de desmovilización o que se retiraron al poco tiempo de iniciarlo. A este tipo de organizaciones se les denominó en su momento grupos disidentes. Este es el caso del ERPAC, organización que lideraba Cuchillo. Las características principales de los grupos disidentes es que su estructura militar permaneció intacta después del proceso de desmovilización; el control territorial, antes limitado por acuerdos entre los diferentes comandantes, se expandió a voluntad –como se evidenció con la guerra intestina entre Miguel Arroyave y Cuchillo–; las rutas y los contactos para mantener el negocio, tampoco se desmantelaron y por el contrario, se consolidaron nuevas alianzas –por ejemplo, con las Farc, por parte de Cuchillo– para aniquilar a los competidores y reducir los costos de transacción para la apropiación de rentas ilegales.

Desde este origen es posible deducir, teniendo en cuenta otros factores –como la capacidad para organizar acciones tipo comando o la homogeneidad del armamento–, que el ERPAC cuenta con una organización jerárquica. Este tipo de organización permite una estructura de comando y control que cuenta con canales estructurados y con lealtades frágiles que dependen de subordinaciones estratégicas entre varias facciones de la organización.

Cuando se aniquila el líder de la organización, al contrario de acabarla, genera a su interior un proceso de división y pugna. Los canales de distribución de las rentas y los acuerdos de jerarquía se modifican –las lealtades se reconfiguran– y por lo tanto la estructura criminal se fragmenta desde sus mandos medios.

Hay que recordar cómo fue el proceso de fractura de otras organizaciones que tenían una estructura más o menos parecida; por ejemplo, la oficina de Cobro de Envigado, en los bandos de Sebastián y Valenciano, después de la extradición de Don Berna, o el Cartel del norte del Valle, en los Machos y Los Rastrojos, después de la desmovilización del Bloque Calima de las AUC. En cualquiera de los casos, lo que se observó fue un aumento de la violencia por cuenta de los mandos medios y la diversificación en los

mecanismos de captura de rentas a través de la conformación de nuevas alianzas con otras organizaciones criminales. Por lo tanto, es probable que dada la fractura inminente del ERPAC, los otros grupos armados con los que se disputaban el territorio coopten o entren en confrontación con las facciones en las que se agruparán los mandos medios. Hecho que generará un riesgo inminente para la población civil en parte de los territorios que actualmente están en disputa, y en aquellos que ya estaban controlados por el ERPAC.

Este panorama deja un reto para la estrategia de combatir las organizaciones criminales. Es deseable y loable la decisión de combinar la actuación policial y de inteligencia con fuerza militar ligera, pero al tiempo se debe realizar un trabajo de acercamiento institucional en aquellas zonas en las que las Bandas Criminales tienen control. Equiparar las BACRIM con organizaciones que superan la delincuencia común y que tienen otro tipo de estructura es un primer paso para lograr derrotarlas; sin embargo, no hay que descuidar que al contrario de otras estructuras criminales del pasado, lo que caracteriza a los neoparamilitares es su aprendizaje de la guerra. Esto es la alta capacidad de reclutamiento, de control poblacional y de captura del Estado. Si se combaten simultáneamente los mandos, medios y altos, y la base, es decir las condiciones que permiten la reproducción del aparato

PUBLICIDAD

En tu celular los mejores planes de tu ciudad.

PlanB Móvil
m.PlanB.com.co

Conoce más aquí

Bogotá • Medellín • Cali

OTRAS COLUMNAS DE ESTE AUTOR

-- Seleccione --

OTROS COLUMNISTAS

-- Seleccione --

COLUMNISTAS:

Por Daniel Coronell

Por María Jimena Duzán

Por León Valencia

Por Antonio Caballero

Por Daniel Samper Ospina

Última hora << 1 2 >>

Asaltan la casa de María del Pilar Hurtado en Panamá
07/08/2011

100 internos de alta seguridad de La Modelo de Bogotá son trasladados a La Picota
07/08/2011

Gobierno hará censo en cárceles para identificar comunidades LGBTI
07/08/2011

Piñera dice que el modelo bolivariano de Chávez "no conduce a ninguna parte"
07/08/2011

Capturan a dos presuntos asesinos de las niñas de Kennedy (Bogotá)
07/08/2011

Destituido e inhabilitado el alcalde de Bucaramanga
07/08/2011

MÁS LEIDOS **MÁS COMENTADOS**

- DEPORTES** Carlos Sánchez, el 'anti-Messi'
- POLÍTICA** Reforma al Estado, más que tres nuevos ministerios
- NACIÓN** Por el poder en Casanare, en juego la investidura del senador Juan Lozano
- MUNDO** La universitaria que lidera las multitudinarias protestas en Chile
- POLÍTICA** Tras desbandada, Polo aplaza decisiones críticas

de poder de las estructuras criminales a través de un acercamiento institucional con la población civil en las zonas en las que operan estas estructuras, es probable que se reduzca la violencia armada asociada a la criminalidad organizada.

- 1. **NACIÓN** Por el poder en Casanare, en juego la investidura del senador Juan Lozano
- 2. **POLÍTICA** Tras desbandada, Polo aplaza decisiones críticas
- 3. **POLÍTICA** "Iré hasta el final": David Luna
- 4. **OPINIÓN** El papel que no desapareció
- 5. **MUNDO** Chávez relata cómo vivió en Cuba la noticia sobre su enfermedad



NUEVO RENAULT FLUENCE.
ACOSTÚMBRATE A MÁS.



EL PICO Y PLACA CAMBIA
a partir del 1 de julio en Bogotá

Lunes	5-6-7-8	7-8-9-0	Jueves
Martes	9-0-1-2	1-2-3-4	Viernes
Miércoles	3-4-5-6		

Videos | **Galerías**

Aficionado muere intentando atrapar una bola de béisbol

[Descargue Flash Player](#) Para ver este video.

- Miles de desempleados dejará el fin de la era de los transbordadores
- Harry Potter se despide en el cine después de once años de hechizos
- Medusas invaden planta eléctrica en Israel

Temas de Interés

- 1 REFORMA AL ESTADO
- 2 CORRUPCIÓN SECTOR DE LA SALUD
- 3 JUAN LOZANO - DEMANDA CONSEJO DE ESTADO
- 4 LANZAMIENTO ATLANTIS
- 5 DECISIONES POLO DEMOCRÁTICO

Horóscopo

Sagitario

23 DE NOVIEMBRE - 21 DE DICIEMBRE

Nada sucede por casualidad, dice su Tarot del día. Usted tiene un saber hermético que lo hace actuar a veces sin razón y sin límites. Sin embargo, vaya con calma resolviendo las dificultades una a una, no todas a la vez. No haga corto circuito.

--Seleccione Signo--

Destacados

<< 1 2 3 >>



Sector salud no pasó examen de la Corte Constitucional



Reforma al Estado, más que tres nuevos ministerios



Logran el primer trasplante de un órgano sintético



Las claves detrás del asesinato de Jesús María Valle

Comentarios

COMENTE Y CALIFIQUE

Este es un espacio de participación de los usuarios. Las opiniones aquí expresadas pertenecen exclusivamente a los internautas y no reflejan la opinión o posición de Publicaciones Semana S.A. Publicaciones Semana S.A. se reserva el derecho a eliminar aquellos comentarios que considere innecesarios para la sana participación de los internautas.

GILBERTO GARCIA OCAMPO

Idem para las otras bandas que no se nombran pero son de igual o peor clase, las FART!!!!!!

Votos: 1

INICIO EDICIÓN IMPRESA NACIÓN OPINIÓN POLÍTICA ECONOMÍA DEPORTES CULTURA MUNDO GENTE VIDA MODERNA MULTIMEDIA MÓVIL RSS NEWS LETTER

NUESTRAS PUBLICACIONES

Semana.com
SEMANA.COM

SoHo.com.co
SOHO.COM.CO

Dinero.com
DINERO.COM

JetSet.com.co
JETSET.COM.CO

PLANB
PLANB.COM.CO

Finanzas Personales.com.co
El poder del Dinero

REVISTA FUCSIA.COM
REVISTAFUCSIA.COM

BLOG.COM.CO
BLOG.COM.CO

Revista ARCADIA.com
REVISTAARCADIA.COM

Semana.com
SEMANAJR.COM

cocinaSemana.com
COCINASEMANA.COM

5000Empresas.com
5000EMPRESAS.COM

SEMANA.COM COPYRIGHT©2010 PUBLICACIONES SEMANA S.A.

Todos las marcas registradas son propiedad de la compañía respectiva o de PUBLICACIONES SEMANA S.A. Se prohíbe la reproducción total o parcial de cualquiera de los contenidos que aquí aparezca, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular.
[TÉRMINOS DE USO](#) / [PAUTE CON NOSOTROS](#) /